



OBSERVATORIO VENEZOLANO DE VIOLENCIA

Una aproximación hacia
la violencia interpersonal
y la percepción de inseguridad
en Venezuela

¡BASTA DE TANTO DOLOR!



¡VALORA LA VIDA!



LA HISTORIA

MISIÓN

Recolectar y generar datos e información de calidad sobre la violencia interpersonal en Venezuela, con el fin de caracterizar los eventos y su ocurrencia para ofrecer a las autoridades, a las organizaciones de la sociedad civil y a la ciudadanía en general una información amplia y confiable sobre la violencia y generar discusiones y reflexión sobre esta problemática en el país.

VISIÓN

Ser un centro de referencia y consulta permanente de apoyo a la sociedad civil y a las organizaciones gubernamentales en el diseño de medidas, estrategias y políticas públicas que faciliten la prevención y el control de la situación de inseguridad que afecta a las poblaciones en riesgo.

La información recolectada y producida por el Observatorio Venezolano de Violencia (OVV) se basa en cuatro derechos fundamentales:

- Derecho a la vida
- Derecho a la integridad personal
- Derecho al acceso a la justicia
- Derecho a la libertad

El Laboratorio de Ciencias Sociales (LACSO) de Venezuela es una organización creada con el propósito de contribuir con el estudio y comprensión de la realidad social venezolana y con el desarrollo de las ciencias sociales.

A comienzos del año 2005, LACSO se propuso construir un Observatorio de Violencia con el fin de obtener información precisa sobre el fenómeno de la victimización de delitos violentos y la percepción de inseguridad en Venezuela. Esto como resultado de las restricciones y prohibiciones que a partir de ese momento se impusieron para el acceso a la información de las estadísticas oficiales de los “casos conocidos” de violencia registrados por la policía.

El diseño y funcionamiento del OVV tuvo sus inicios en cuatro principales ciudades del país: Caracas, Maracaibo, San Cristóbal y Cumaná. Bajo la coordinación general del LACSO en Caracas, fueron estructurados observatorios regionales, estableciendo alianzas con el Instituto de Ciencias Penales y Criminalísticas “Lolita Aniyar de Castro” de la Universidad del Zulia, Maracaibo; la Dirección de Cultura de la Universidad de Oriente, Cumaná, y la Universidad Católica del Táchira, San Cristóbal. Posteriormente se suscribieron nuevas alianzas con la Universidad Católica “Andrés Bello” en Ciudad Guayana; la Universidad Centro Occidental “Lisandro Alvarado” de Barquisimeto, y en la Universidad de Carabobo en la sede de Maracay, lo cual ha permitido crear nuevos observatorios regionales en estas zonas.

Como resultado de su gestión, el OVV se ha convertido en la instancia de referencia para describir, analizar y poner en la agenda de discusión la situación de violencia en Venezuela y se mantiene como un espacio fundamental de consulta y referencia en la recolección y sistematización de información en su área de competencia a nivel nacional e internacional.





BALANCE 2011-2012

ESCENARIO DE INSEGURIDAD Y VIOLENCIA EN VENEZUELA

De acuerdo con las investigaciones del OVV este escenario está caracterizado por:

- Un incremento rápido y sostenido de los delitos violentos tales como el homicidio, el secuestro y el robo a mano armada en el país
- Un incremento constante de la victimización de las personas de todos los sectores sociales y en particular de los hombres, jóvenes y pobres
- Ausencia de una efectiva política de Estado dirigida al control y prevención de la delincuencia
- Visión reactiva y desarticulada de los planes y programas en materia de seguridad ciudadana
- Descoordinación entre los entes involucrados y desmejoramiento de las capacidades operativas de las policías regionales y municipales por falta de recursos y restricción de competencias, centralización mensajes contradictorios hacia la población y discontinuidad de las políticas públicas
- Incremento del miedo entre la población y pérdida de calidad de vida, lo cual ha llevado a la inseguridad personal a ser el primer tema de preocupación de los ciudadanos y motivo de constantes protestas de diversos sectores sociales que son víctimas de la violencia y de la desprotección oficial
- La inseguridad sigue siendo un problema crítico en el país, sin respuestas acertadas por parte del gobierno nacional para ofrecer a la población las condiciones que por derecho debe garantizar el Estado

Programa Mejor Hablamos

Durante el período enero 2011-marzo 2012, LACSO desarrolló este programa, a través del OVV. En su primera fase se realizaron talleres de discusión e intercambio con profesores y estudiantes del servicio comunitario de las universidades aliadas, quienes se convirtieron posteriormente en agentes multiplicadores en estrategias para promover la paz, convivencia y entendimiento en los sitios a donde llegan con el servicio comunitario.



Campaña de Valoración a la Vida

Apoyo logístico a las organizaciones de transportistas en Maracay, Aragua; Valencia, Carabobo; Ciudad Guayana, Bolívar; Maracaibo, Zulia; San Cristóbal, Táchira; Barquisimeto, Lara; Porlamar, Nueva Esparta, y los municipios Libertador, Sucre y Chacao del Distrito Metropolitano, para colocar en sus unidades pancartas alusivas a valorar la vida. Se unieron a esta iniciativa diversas unidades educativas en Barquisimeto y Ciudad Guayana, y vehículos particulares en San Cristóbal.





Creación de una Cultura de Paz

Dada la complejidad del problema de la inseguridad en Venezuela por su carácter multifactorial y multiactorial, no será posible alcanzar una solución permanente sin el fortalecimiento de una cultura de la paz. Para alcanzar mejoras en el corto plazo se requiere realizar intervenciones simultáneas en distintas áreas y buscar la cooperación de todos los actores. Adicionalmente, es indispensable la voluntad política por parte de las autoridades nacionales para poner freno a la violencia y establecer mecanismos de cooperación con las autoridades regionales y locales sin distinción de afiliación partidista. La población del país, niños, jóvenes, adolescentes, mujeres (madres, hermanas, hijas, esposas de las víctimas), conductores, usuarios de transporte, entre otros, con quienes el OVV ha tenido la oportunidad de compartir sus actividades, creen en la paz, en la convivencia, en la conciliación y en las formas pacíficas de resolución de conflictos.

El reto del OVV es impulsar esa cultura de paz, haciendo uso de las mejores herramientas y estrategias en las acciones de la vida cotidiana y alertando a las autoridades para que respondan a la exigencia de los ciudadanos de construir una sociedad sin violencia.

Taller Madres Constructoras de Paz

Vehículo para abrir una luz en el camino a las mujeres y hombres que han participado, brindándoles las herramientas que les permitan convertir el dolor de la pérdida de un ser querido en una fortaleza para evitar más víctimas y ser promotores y constructores de paz. En algunas oportunidades se han integrado los talleres de Madres Constructoras de Paz y Mejor Hablamos de modo tal que no solo asisten madres, sino también hombres y jóvenes. En Barquisimeto, además de trabajar con docentes universitarios y de la Escuela de Fe y Alegría, se incorporaron niños y adolescentes excluidos de la educación formal por problemas de conducta. Esto ha sido un caso de éxito porque estos jóvenes podrían ser delincuentes potenciales si no son atendidos adecuadamente. Lograr incorporarlos e incidir en ellos para un cambio de actitud y de conducta ante la vida, es un gran incentivo para seguir adelante en esta tarea que el OVV se ha propuesto. Con la experiencia vivida a través de los talleres de Madres Constructoras de Paz y de la primera fase del programa Mejor Hablamos se identificó el potencial para construir una cultura de paz al encauzar sentimientos y actitudes hacia la vida, hacia sí mismos y hacia los demás.



Consolidación de la red nacional de Observatorios

El OVV ha tenido gran aceptación en la comunidad gracias a la consolidación de su red a nivel nacional, la cual le ha permitido apoyar a las poblaciones vulnerables para emprender acciones hacia el control y la prevención de la violencia.

Con el respaldo de su sede en Caracas, el OVV ha ampliado su red de observatorios regionales en Maracay, Valencia, Ciudad Guayana, Maracaibo, San Cristóbal, Cumaná y Barquisimeto.

UN SISTEMA INTEGRADO DE INFORMACIÓN

El modelo de observación y análisis del OVV permite:

- Compilar información desde diferentes fuentes, y a través de diversas técnicas, para su análisis sistemático bajo el enfoque de derechos humanos.
- Diagnosticar la situación de violencia interpersonal en Venezuela con base en tendencias y definición de características de los distintos escenarios.
- Plantear soluciones.

El producto de este esfuerzo realizado por el OVV ha sido compilado en tres publicaciones que se han constituido en referencia fundamental a nivel nacional e internacional:

Violencia en Venezuela. Informe 2007

Inseguridad y Violencia en Venezuela. Informe 2008

Violencia e Institucionalidad. Informe 2012



Instituto de Investigación LACSO

Av. Caurimare, Edif. Los papiros piso 1 apto 12,
Bello Monte, Caracas. Telf.: (58212) 693.1765

RIF: J-293624550

www.observatoriodeviolencia.org.ve